
ЭХО ВОЙНЫ

Издаётся
 с 1 июня 1921 года ПРАВДА

 Учредители: Парламент и Правительство КБР gazeta.kbpravda.ru

№78 (25313)
Четверг, 1 июля

 2021 года

По материалам пресс-службы Главы и Правительства КБР. Фото Евгения Каюдина 

При Администрации Главы КБР действует круглосуточная 
антикоррупционная телефонная линия: 8 (8662) 40-89-70, 40-34-32. ПРОГНОЗ ПОГОДЫ Пятница, 2 июля:  Днём: + 28... + 29. Ночью: + 19... + 20. Небольшй дождь

Суббота, 3 июля:  Днём:  + 29... + 31. Ночью: + 20... + 21. Небольшй дождь

ОФИЦИАЛЬНО

ГОСПИТАЛИ БУДУТ ОБЕСПЕЧЕНЫ ВСЕМ НЕОБХОДИМЫМ

ДАТА

УСПЕХ      

Совершили восхождение

В команду, которую сопровождали альпини-
сты Алибек Теммоев и Руслан Гулиев, вошли 
командир отдельного батальона дорожно-
патрульной службы ГИБДД МВД республики 
Дмитрий Сухорученко, сотрудники УГИБДД 
– начальник отделения контрольно-профилак-
тической работы Рамазан Лигидов, старший 
госинспектор группы дорожного надзора 
отдела надзора Рустам Кушхов, старший ин-
спектор по исполнению административного 
законодательства ОБ ДПС ГИБДД МВД по КБР 
Светлана Березгова.

Знакомство с суровым горным климатом 
началось с выходов на водопады в Терсколе 
на высоте 2650 метров, откуда, преодолевая 
поэтапно высоты, альпинисты поднимались на 

гору Чегет. Их маршрут проходил мимо озера 
Донгуз Орун-Кёль, водопада Девичьи косы, 
ущелья Адыл-Су.

Финальный этап восхождения стартовал 
ночью, и с рассветом флаг с триколором Рос-
сийской Федерации и Кабардино-Балкарии, 
а также логотипом Госавтоинспекции МВД 
России развевался на западной вершине 
Эльбруса. 

Несмотря на то, что далеко не все участники 
группы обладали опытом покорения горных 
вершин, сила духа, выносливость, полицей-
ская закалка, характер позволили им пройти 
весь маршрут.

Подготовила 
Ирэна ШКЕЖЕВА

От Ростова до Берлина

Он родился в марте 1923 
года в селении Каменномост-
ском. Когда началась война, 
ему было всего семнадцать. 

– Шестнадцатого июня 1941 
года мы сдали последний 
экзамен за девять классов, 
– вспоминает ветеран. – В 
тот день в нашу школу приш-
ли офицеры из военкомата, 
которые агитировали посту-
пать в военные училища. Я 
хотел стать лётчиком, но туда 
принимали только тех, кто 
окончил десятилетку. Делать 
было нечего, и мы с друзьями 
написали заявления в артил-
лерийское училище Ростова-
на-Дону. 23 июня нам выдали 
проездные документы, а за 
день до этого началась война. 
В Ростове мы проучились не-
долго. 1 октября к городу по-
дошли немцы. Из офицеров 
и курсантов училища сфор-

вого опыта, не ударили лицом 
в грязь.

– У нас были опытные и 
грамотные командиры, – объ-
ясняет Сейфудин Хаталович. 
– Они сразу предупредили: 
никакой самодеятельности, 
делайте только то, что вам 
говорят. Благодаря этому нам 
удалось избежать больших по-
терь. Курсантам выдали новые 
винтовки СВТ, штыки, которые 
были сделаны в форме ножей. 
Когда начался бой, они нам 
очень пригодились… 

Мужество курсантов демо-
рализовало противника. На 
следующий день немцы сбро-
сили с самолётов листовки. В 
них было написано, что «со-
ветские юнкера – настоящие 
головорезы», которых нельзя 
брать в плен. 

(Окончание на 2-й с.).
Фото Эдуарда Битирова

мировали стрелковый полк, и 
нас отправили на передовую. 

Свой первый бой Багов за-
помнил на всю жизнь. Необ-
стрелянные курсанты сошлись 
с немцами в рукопашной, но, 
несмотря на отсутствие бое-

А жизнь продолжается

Став уже взрослой, я обре-
ла другого отца, прошедшего 
дорогами войны, вернувше-
гося с победой. Человека уди-
вительно интересной судьбы 
– таким был мой свёкор Наков 
Михаил Кербекович.

...Михаила Накова, бывшего 
начальника политотдела 337-й 
стрелковой дивизии 18-й ар-
мии, весть о начавшейся вой-
не застала в Москве. Туда 
он, заведующий отделом Ка-
бардино-Балкарского обкома 
КПСС, был направлен слуша-
телем Высшей школы партор-
ганизаторов при ЦК ВКП(б) 
(позже Академия обществен-
ных наук). 

Осенью 1941 года начался 
его боевой путь. Сначала 

начальником политотдела 
46-й стрелковой бригады (За-
падный фронт), затем на-
чальником политотдела 377-й 
стрелковой дивизии (Север-
ная группа войск).

С фронта отозвали вновь 
в Солнечногорск, теперь на 
курсы командиров полков. И 
опять на фронт – заместите-
лем командира 619-го стрел-
кового полка (2-й Украинский 
фронт). Недолеченные в го-
спитале раны не позволили 
ему двигаться на Запад. И осе-
нью 1944 года он был назначен 
начальником военной кафед-
ры Новосибирского мед- 
института. Там его и застала 
радость Великой Победы.

(Окончание на 2-й с.)

Музыка – это чудесный дар

Он прошёл в Лазаревском 
районе г. Сочи в шестой раз, 
его организатором является 
Мировой артийский комитет, 
ЮНЕСКО, Министерство 
культуры РФ, Министерство 
просвещения РФ, Союз ком-
позиторов Евразии и центр 
национальных культур Лаза-
ревского района г. Сочи. 

Конкурс проводился по 
следующим номинациям: 
«вокал – народный, академи-
ческий, эстрадный», «хоро-
вые коллективы и вокальные 
ансамбли», «солисты-инстру-
менталисты», «ансамбли и 
оркестры народных инстру-
ментов», «декламационное 
искусство».  

Милана Кашежева при-
нимала участие в средней 
возрастной категории  10-13 
лет в номинации «фортепи-
ано». Школьница исполнила 
вальс Ля-минор Фридерика 
Шопена. 

Преподавателем Миланы 
является Татьяна Лихтина, 
окончившая в 1980 году Ал-

матинское музыкальное учи-
лище им. П.И. Чайковского. 
Преподавательской деятель-
ностью занимается более 
сорока лет, а в  музыкальной 
школе Зольского района ра-
ботает с 1994 года. В сентя-
бре 2020 года в V чемпионате 
«Лазурной волны» ученица 
Татьяны Вячеславовны – 
Фатима Темирчиева стала 
лауреатом первой степени. 

Милана учится в чет-
вёртом классе детской му-
зыкальной школы на учебной 
площадке селения Бело-
каменское. Преподаватель 
высоко оценивает талант и 
усердие своей ученицы. Она 
участница многих внешколь-
ных мероприятий, концер-
тов и конкурсов, проводи-
мых районной музыкальной 
школой. Девочку отличает 
скромность и застенчивость, 
воспитание школьницы, ра-
стущей в многодетной семье, 
оставляет самые добрые 
впечатления. Мама Миланы 
работает в Белокаменской 

средней школе учителем на-
чальных классов, папа занят 
фермерским хозяйством. 
Помимо учёбы в двух школах 
Милана помогает родителям 
в воспитании двух младших 
сестёр и брата. 

– Занятия по фортепиано 
проходят в классе общеоб-
разовательной школы, где 
в другую смену преподаёт 
моя мама, – рассказала Ми-
лана. – Я часто видела, как 
идут уроки музыки, слышала 
произведения и однажды 
попросила маму записать 
меня туда. С третьего класса 
и уже пятый год я играю на 
инструменте. Первый раз 
участвовала в районном 
конкурсе, где заняла второе 
место. Сегодняшняя победа 
для меня очень необычна 
и удивительна, ведь рядом 
со мной было много талант-
ливых конкурсантов, да и 
первое место я заняла впер-
вые. Помимо классики, мне 
очень нравится современ-
ный композитор Людовико 

Эйнауди, особенно «Флай» 
и «Белые облака», одно из 
которых я уже играю. Зани-
маюсь музыкой после уроков 
в общеобразовательной шко-
ле, а также дополнительно по 
различным предметам. Но 
для меня это время воспри-
нимается не только как за-
нятия, но и как отдых, так как 
во время игры я переполнена 
эмоциями. Музыка – это чу-
десный дар,  она побуждает 
воспринимать её сердцем и 

разумом. Помимо музыки, я 
изучаю иностранные языки, 
среди которых английский и 
корейский, в будущем пла-
нирую стать переводчиком. 
Хочу выразить благодар-
ность моему преподавателю 
по фортепиано – Татьяне 
Вячеславовне Лихтиной, 
у которой много учеников, 
участвующих в различных 
конкурсах и занимающих 
призовые места. 

Марина БИДЕНКО

На  «муниципальном часе», ко-
торый Глава КБР провёл вчера, 
основной темой  стала вакцинация 
населения. 

«Единственный способ защитить 
себя и близких и избежать жёстких 
ограничительных мер – вакцинация 
против коронавирусной инфекции, 
– отметил Казбек Коков. – В регионе 
идёт рост заболеваемости. У нас не 
было никогда такого количества ре-
анимационных больных, реанимато-
логи уже сейчас работают на износ». 

 Министр здравоохранения респу-
блики Рустам Калибатов акцентиро-
вал внимание на увеличении числа 
пациентов, нуждающихся в реани-
мационной помощи,  агрессивном  
течении болезни, которая тяжелее  
поддаётся лечению. В реанимациях 
сейчас находятся 59 человек, из них 
45 – на аппаратах неинвазивной, 
3 – на аппаратах инвазивной венти-
ляции лёгких. В общем в госпиталях 
лечатся 373 пациента.

За последние две недели число 

заболевших увеличилось втрое, на 
столько же увеличен коечный фонд 
госпиталей. В настоящее время 
функционируют два госпиталя – в 
Городской клинической больнице 
№1 и Межрайонной многопрофиль-
ной больнице  – с общим коечным 
фондом 450. Как отметил министр, 
за последние сутки компьютерную 
томографию прошли 148 человек, 
у 70  выявлены признаки вирусной 
пневмонии. Вакцинировались бо-
лее 68 тысяч человек. Пункты рабо-

тают без выходных. Запись ведётся 
непосредственно в прививочных 
пунктах, через портал госуслуг. 

Глава КБР отметил, что будет 
сделано всё для обеспечения госпи-
талей специалистами, оборудова-
нием и лекарствами. Вместе с тем 
жители республики должны со всей 
ответственностью подойти к вак-
цинации, подумать о последствиях 
своих решений для заболевших, для 
медицинских работников. 

Вчера в эфире телеканалов «Пер-
вый», «Россия 1», «Россия 24», НТВ, 
ОТР, «Мир», радиостанций «Маяк», 
«Вести FM» и «Радио России» со-
стоялась ежегодная специальная 
программа «Прямая линия с Влади-
миром Путиным».

В отличие от прошлого года в этом 
прямое общение Президента страны 
с жителями Российской Федерации 
разделили на два проекта – большую 
пресс-конференцию и «Прямую ли-
нию». Многие вопросы в регионах 
удалось решить до начала эфира. 
Президент РФ подчеркнул, что ни 
одно обращение не останется без 
внимания.

Один из главных вопросов для 
страны сегодня – создание кол-
лективного иммунитета. Владимир 
Путин ещё раз подчеркнул, что он 
сторонник добровольной вакцина-
ции. И пояснил, что в законе, ре-
гламентирующем иммунную защиту 
населения, говорится об обязатель-
ном общенациональном календаре 
прививок. Депутаты Госдумы РФ не 
поддержали предложение внести в 
него вакцинацию против COVID. Но 
в случае эпидемии в отдельных ре-
гионах их руководители имеют право 
ввести обязательную вакцинацию 
для определённых групп населения.

Большой блок вопросов касался 

ЭФФЕКТИВНЫЙ ИНСТРУМЕНТ,  ПОЗВОЛЯЮЩИЙ
 ГЛАВЕ ГОСУДАРСТВА ЧУВСТВОВАТЬ СИТУАЦИЮ НА МЕСТАХ

В ходе «прямой линии» с Пре-
зидентом России Владимиром 
Путиным жители всех регионов 
России имели возможность обра-
титься к Главе государства с набо-
левшими вопросами. Как сообщает 
информационный центр, общее 
количество обращений в адрес 
Президента в рамках подготовки 
«прямой линии» составило более 
двух миллионов. Граждане отправи-
ли вопросы и жалобы по различным 
социально значимым темам и проб-
лемам личного характера. 

Большой блок обращений касал-
ся эпидемиологической ситуации в 
связи с распространением корона-

вирусной инфекции и вакцинации 
населения. 

Владимир Путин, комментируя 
вопрос о возможности введения 
общероссийского локдауна в связи 
с третьей волной новой корона-
вирусной инфекции, подчеркнул 
гибкий характер принимаемых 
мер в зависимости от обстановки 
в конкретном регионе: «Действия 
наших коллег в отдельных десяти 
регионах как раз направлены на 
то, чтобы предотвратить необхо-
димость введения локдауна, когда 
закрываются целые предприятия, 
люди оказываются без работы, без 
заработной платы, когда разоряют-

ся мелкие, средние предпринима-
тели и падают доходы населения. 
Для того чтобы этого не случилось, 
в отдельных регионах и по отдель-
ным категориям граждан вводятся 
обязательные нормы, связанные с 
вакцинацией». 

Ранее Глава КБР Казбек Коков 
в ходе встречи с представителями 
местных СМИ 21 июня поставил 
вопрос введения ограничительных 
мер в прямую зависимость от тем-
пов вакцинации. «В настоящее вре-
мя вводить какие-либо ограничения 
или обязательную вакцинацию в ре-
спублике не планируется – всё будет 
зависеть от эпидемиологической 

ситуации и темпов иммунизации 
населения», – подчеркнул руково-
дитель республики. 

Глава Кабардино-Балкарии от-
метил, что сегодняшний формат 
«прямой линии» с Президентом 
России – это эффективный ин-
струмент, который позволяет Главе 
государства чувствовать ситуа-
цию на местах, видеть проблемы 
граждан Российской Федерации в 
регионах. «Все обращения жителей 
Кабардино-Балкарии, поступившие 
на «прямую линию», в том числе в 
ходе её подготовки, будут взяты на 
контроль и отработаны», – акценти-
ровал Казбек Коков.

«ПРЯМАЯ ЛИНИЯ» С ВЛАДИМИРОМ ПУТИНЫМ

роста цен, в том числе на продукты 
питания, стройматериалы, жильё, 
банковские кредиты для развития 
бизнеса. Президент отметил, что 
сегодня мировые индексы на про-
дукты питания находятся на самой 
высокой планке за последние 10 лет. 
Россия как часть глобальной эконо-
мики не избежала этого процесса. 
Напомнил о возможности льгот-
ного кредитования для прозрачно 
работающего малого бизнеса. И не 
согласился с тем, что скачок цен 
на жильё подстегнула программа 
льготной ипотеки. Также он сообщил 

о подписанном накануне законе, 
инициированном партией «Единая 
Россия», о запрете снимать деньги 
в счёт погашения кредитов, если 
человек «остаётся с суммой ниже 
прожиточного минимума».

В. Путин назвал объёмы господ-
держки, которую получит АПК, в том 
числе на возрождение системы ме-
лиорации, необходимой в условиях 
резкого изменения климата.

Президенту пожаловались на ре-
ализацию организациями, которые 
руководят газовым хозяйством, за-
кона о «нулевой миле»; неадекват-

ные тарифы ЖКХ; региональные 
требования для выплат новых по-
собий на детей от трёх до семи лет.

Не обошлось и без личных вопро-
сов. Россияне интересовались оцен-
кой выступления сборной страны по 
футболу, какие ошибки он делает в 
общении на немецком языке, какие 
песни любит петь, когда отдыхает. 
Владимир Путин не разочаровал: 
комментировал «международные» 
вопросы с фирменной иронией, а 
личные – с добрым юмором.

По материалам 
kremlin.ru  
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Начало на 1-й с.)
– При этом сдаваться в плен 

никто из нас не собирался, – 
улыбается фронтовик. 

Несмотря на преклонный 
возраст, он чётко помнит мель-
чайшие детали. Сейфудин Ха-
талович без труда вспоминает 
фамилии командиров, номера 
подразделений, названия 
населённых пунктов и даже 
технические характеристики 
артиллерийских орудий. 

– 1 февраля 1942 года мне 
присвоили звание лейтенан-
та и направили в 694-й ис-
требительно-противотанко-
вый артиллерийский полк. В 
этом подразделении я служил 
вплоть до мая 44-го, – расска-
зывает гость нашей газеты.

На Курской дуге старший 
лейтенант Багов командовал 
артиллерийской батареей. По 
своим масштабам, задейство-
ванным силам и военно-по-
литическим последствиям это 
было одно из ключевых сра-
жений Второй мировой вой- 
ны. Бои на Курской дуге про-
должались пятьдесят суток  
и шли в буквальном смысле 
не на жизнь, а на смерть. По 
словам нашего собеседника, 
стояли ясные летние дни, но 
на поле боя было темно от 
дыма, гари и копоти. 

– 12 июля меня разбудил ча-
совой и сообщил о приближе-
нии немецких танков. Вместе 
с командиром первого взвода 
нашей батареи мы насчитали 
780 машин. Сомнений быть 
не могло – на нас двигалась 

От Ростова до Берлина
танковая армия. Я объяснил 
личному составу, что шансов 
выжить у нас практически нет, 
но никто из ребят не дрогнул, – 
говорит Сейфудин Багов. 

Он принял решение подпу-
стить танки на 350-400 метров 
и дать по врагу залп из всех 
орудий. Багов понимал: надо 
бить наверняка и уничтожить 
как можно больше немецкой 
техники. 

Артиллеристы подбили де-
вять танков, и неизвестно, чем 
всё это могло закончиться, 
если бы не помощь советских 
танкистов. Они появились не-
ожиданно, с тыла. В клубах 
пыли и в суматохе боя Ба-
гов принял их за немцев, но 
быстро понял свою ошибку 
и вздохнул с облегчением. 
Это была пятая гвардейская 
танковая армия генерала 
Ротмистрова. Таким образом, 
наш земляк стал очевидцем 
сражения под Прохоровкой – 
крупнейшей битвы в истории 
бронетанковых войск. 

– На Курской дуге немец-
кой армии перебили хребет, 
– считает гость «Кабардино-
Балкарской правды». – Боль-
ше немцы таких масштабных 
наступательных операций не 
предпринимали. 

В сентябре 1943 года 60-я 
армия генерал-лейтенанта 
Чибисова, в составе которой 
воевал наш земляк, вышла 
к Днепру и захватила Лютеж-
ский плацдарм. Это стало на-
чалом Киевской наступатель-
ной операции и освобождения 
столицы Украины. За эти бои 
Багову досрочно присвоили 
звание капитана и наградили 
орденом Отечественной вой-
ны I степени. 

Во время одной из боевых 
операций на него обратил 
внимание генерал из штаба 
фронта. По его рекомендации 
молодого капитана направили 
в высшую офицерскую артил-
лерийскую школу. Окончив её, 
он снова вернулся в строй и 
вскоре принял участие в Бер-
линской операции. 

– После школы мы оказа-
лись в Луге под Ленингра-
дом. Там формировалась 
артиллерийская дивизия, и я 
получил назначение коман-

диром батареи гаубичной 
бригады. В составе 1-го Укра-
инского фронта мы подошли 
к Берлину с юго-западной 
стороны, – вспоминает Сей-
фудин Хаталович. – Второго 
мая над Рейхстагом подняли 
Знамя Победы, но бои про-
должались. В середине мая 
крупная немецкая группи-
ровка решила сдаться в плен 
американцам. Нам приказали 
помешать этим планам. Мы 
обезоружили немцев, а на 
следующий день проснулись 
в тишине. Не нужно было счи-
тать снаряды, прятаться от са-
молётов и опасаться за свою 
жизнь. Тогда я почувствовал, 
что война закончилась. 

В сорок шестом гвардии 
капитан Багов вернулся в 
Советский Союз, а спустя 
два года уволился из армии. 
Дома он заведовал районной 
сберкассой и руководил до-
рожным отделом Зольского 
района. Окончив партийную 
школу в Геленджике, поступил 
на исторический факультет 
Кабардино-Балкарского уни-
верситета. Его зачислили 
сразу на третий курс заочного 
отделения. Впоследствии 
Сейфудин Хаталович стал 
председателем райпо Золь-
ского и Урванского районов. 
А на пенсию ушёл в 1983 году 
с должности заместителя 
генерального директора объ-
единения молочной промыш-
ленности республики. 

Его супруга – Александра 
Георгиевна родилась в Во-
ронеже, но при этом хорошо 
знает кабардинский язык. В 
нашу республику она приехала 
ребёнком и в первый класс по-
шла в селении Аушигер. 

Их познакомила известная 
танцовщица Соня Шериева, 
которая жила по соседству с 
Александрой. С Сейфудином 
они были односельчанами и 
дальними родственниками. 

Жизнь и карьера мужчины 
во многом зависит от женщи-
ны, которая рядом. Сейфудину 
Багову в этом смысле повезло. 
Александра Георгиевна стала 
для него верной женой и на-
дёжным тылом. 

 Эдуард БИТИРОВ

(Окончание. 
Начало на 1-й с.)
Боевой путь Михаила Нако-

ва был отмечен орденом Крас-
ного Знамени за то, что при 
40-градусном морозе вывел из 
окружения под Старой Руссой 
301 человека. Ему также был 
вручён орден Отечественной 
войны I степени, медали «За 
оборону Москвы», «За оборону 
Кавказа» и другие награды.

Всё шло хорошо у Миха-
ила Кербековича. Он был 
доволен своей судьбой, судь-
бой бывшего беспризорни-
ка-детдомовца, воспитанно-
го советской властью. Был 
руководителем Управления 
полиграфии при Совете Ми-
нистров КБАССР, директором 
книжного издательства, зани-
мал ряд других ответственных 
постов. Но семейное счастье 
после войны длилось недолго: 
тяжело заболела жена Оль-
га Ивановна, с которой они 
встретились в ту пору, когда 
строилась Баксанская ГЭС, 
куда она приехала по комсо-
мольской путёвке из Кубани, 
а Михаил Наков уже работал 
освобождённым секретарём 
комитета ВЛКСМ Баксанстроя. 
Она понимала, что болезнь её 
неизлечима, и попросила на 
свадьбу её любимого сына, 
родившегося в дни стройки 
Баксанской ГЭС, передать от 
неё невесте, которую она так 
и не увидит, подарочный на-
бор духов «Белая сирень» (её 
любимых цветов), что с боль-
шой нежностью мне и было 
подарено в день свадьбы. 
Вторая была просьбой очень 
мужественной и любящей 
женщины. Догорая, как свеча, 
она хотела, чтобы огонь её был 

подхвачен другой женщиной, 
о которой они оба помнили в 
силу особых обстоятельств, 
уходящих в военные годы. Той, 
другой, должна была стать 
медицинская сестра, спасшая 
жизнь Михаила Кербековича 
на фронте.

Память возвращала в про-
шлое… Весна 1942 года, город 
Россошь. Старший лейтенант 
Наков лежал на носилках сре-
ди таких же тяжело раненых, 
дожидаясь операции в чудом 
уцелевшем от бомбёжек гос-
питале.

Проходя мимо них с хи-
рургической сестрой, глав-
ный хирург показал рукой в 
сторону Накова: «Как жалко, 
вряд ли мы спасём этого лей-
тенанта. Ему нужно прямое 
переливание крови. И много 
крови». Медсестра окинула 
медленным взором лицо ра-
неного, остановила хирурга 
и тут же сказала: «Возьмите 
его на стол, я эту кровь сдам 
сама». И поспешила в опера-
ционную… 

Михаил Наков, с трудом 
оправившись от горя, взялся 
за розыски спасительницы. К 
счастью, Евдокия Петровна не 
была замужем и согласилась 
встретиться на украинской 
земле. После длительной 
переписки они поженились. 

Евдокия Петровна прибыла 
в Нальчик с такой же длинной 
русой косой, как и тогда на 
фронте, только теперь на груди 
её было много боевых наград.

Однажды я не удержалась 
и спросила: «Как это вдруг 
на войне, где столько вокруг 
беды, погибших, раненых, Вы 
себя не пожалели? Еле дер-
жась на ногах от бесконечного 

числа операций, отдали свою 
кровь?». Она ответила: «Он 
лежал под деревом и умирал, 
такой молодой и красивый, 
смуглый, с маленькими чер-
ными усиками. И сердце моё 
не выдержало этой неспра-
ведливости». Вот так в крови 
тридцатилетнего кабардинца 
потекла и украинская кровь.

Из жизни Евдокия Петровна 
и Михаил Кербекович ушли 
друг за другом с разницей 
в один год, оставив от этого 
брака сына Валерия. И уди-
вительно схоже начиналась 
его биография с биографией 
отца. В том возрасте, когда 
отец был первым секретарём 
Кабардино-Балкарского об-
кома ВЛКСМ, Валерий стал 
комсомольским работником. 
И так же, как отец, был вы-
двинут на партийную работу, 
пока она не оборвалась, как 
и для многих, не по его вине. 
Отец растил его честным и 
порядочным человеком. А до 
рождения внука чуть-чуть не 
дотянул. В его честь малыша 
назвали Мишей.

Вряд ли статистика сможет 
ответить на вопрос: сколько 
сейчас на планете детей, на-
званных родителями в память 
об их храбрых, мужественных 
отцах и дедах, погибших на 
войне, в партизанских отрядах 
Белоруссии и Италии, в воз-
душных боях над Францией 
и Югославией. Растут Алёши 
и Слободаны, Али и Антуаны, 
Мухтары и Джоны, Хасаны и 
Яны.

Жизнь продолжается...
Елена НАКОВА,

член Союза журналистов 
России, 

«КБП» от 5 мая 1999 г.

А жизнь продолжается

Законодательный орган закрыл весеннюю сессию
В мероприятии приняли 

участие сенатор РФ – пред-
ставитель от КБР Мухар-
бий Ульбашев, депутат Госу-
дарственной Думы ФС РФ 
Заур Геккиев, прокурор КБР  
Николай Хабаров.

Депутатский корпус на-
значил Мухамеда Тембото-
ва на должность мирового 
судьи судебного участка 
№7 Нальчикского судебного 
района, освободил от долж-
ности аудитора Контрольно-
счётной палаты КБР Славу 
Хачетлова.

Парламентарии согласо-
вали назначение на долж-
ность главного редактора га-
зеты «Адыгэ псалъэ» Заурбе-
ка Жилясова, на должность 
главного редактора газеты 
«Заман» – Хасана Конакова. 
От имени депутатов Парла-
мента КБР и от себя лично 
Татьяна Егорова высказала 
слова благодарности в адрес 
Мухамеда Хафицэ и Жамала 
Аттаева:

– Они возглавляли респу-
бликанские газеты в один из 
самых сложных периодов в 
истории республики и все эти 
годы обеспечивали решение 
стоящих перед коллективами 
редакций газет задач на вы-
соком профессиональном 
уровне. Преемникам хочется 
пожелать не только сохра-
нить, но и приумножить луч-
шие традиции, заложенные 
предшественниками.

В третьем чтении принят 
проект республиканского 
закона «О поправке к Консти-
туции КБР». К законопроекту 
поступила одна поправка, 
предусматривающая новую 
редакцию части 1 статьи 106 
Основного закона республи-
ки и определяющая пере-
чень субъектов, наделяемых 
правом законодательной 
инициативы в Парламенте. 
Наименование сенаторской 
должности изменено на «се-
натор РФ – представитель 
от Кабардино-Балкарской 
Республики».

Внесены изменения в За-
кон КБР «О республиканском 
бюджете КБР на 2021 год и 
на плановый период 2022 и 
2023 годов». Уточнена доход-
ная часть бюджета в связи с 
поступлением целевых меж-
бюджетных трансфертов 
из федерального бюджета 
в объёме 1 млрд 477,5 млн 
рублей и получением без-
возмездных поступлений 

Если вы уже привились, 
поделитесь своим опытом с друзьями и близкими

Как сообщает Оперативный штаб КБР, прове-
дено 583 990 исследований путём тестирования. 
Выздоровели 23 970 человек, в том числе 12 – за 
последние сутки. Число умерших за истекшие 
сутки увеличилось на 2 и составляет 494. 

COVID-19 представляет опасность для людей 
старше 65 лет, а также страдающих диабетом, 
сердечно-сосудистыми и онкологическими забо-
леваниями, которые могут обостряться на фоне 
вирусной инфекции. Крайне важно соблюдать 
меры профилактики: носить маску в людных ме-
стах, часто мыть руки, держать дистанцию, избе-
гать рукопожатий и объятий при приветствии. При 
повышении температуры – вызвать врача на дом. 

Роспотребнадзор сообщает, на что стоит об-
ратить внимание после прививки. В частности, 
может возникнуть гриппоподобный синдром. Это 
нормальная реакция организма, можно принять 
жаропонижающие и противовоспалительные 
средства.

В первые три дня не стоит увлекаться интен-
сивными физическими нагрузками, сауной. При-
нимать душ можно спокойно.

В первые три дня после вакцинации нужно 
ограничить приём алкоголя.

Иммунный ответ на введение вакцины будет 
формироваться до 42 дней. В течение этого 
периода необходимо обязательно соблюдать 

все меры предосторожности. Если после вакци-
нации или между двумя прививками наступила 
беременность, не переживайте. Вакцинация не 
создаёт никаких дополнительных рисков и не 
представляет угрозы для здоровья женщин и 
детей.

Если вы уже привились, поделитесь своим 
опытом с друзьями и близкими. Возможно, 
именно ваш пример станет важным напомина-
нием и придаст уверенности тем, кто этого ещё 
не сделал.

Напоминаем телефон горячей линии Минздра-
ва КБР: 40-15-65.

Асхат МЕЧИЕВ

Обозначены приоритетные направления работы
Российского исторического общества

Мероприятие состоялось 
в смешанном формате: очно 
на площадке МГИМО и в ре-
жиме видеоконференцсвя-
зи. В его работе приняла 
участие Председатель Пар-
ламента КБР, председатель 
совета регионального отде-
ления Российского историче-
ского общества в Кабардино-
Балкарии Татьяна Егорова.

Обсуждены итоги дея-
тельности РИО в 2020 году и 
приоритетные направления 
работы общества.

Выступая на заседании, 
Сергей Нарышкин отметил, 
что за девять лет с момента 
воссоздания РИО его про-
екты стали востребованы 
как в России, так и за рубе-
жом. Масштаб и сложность 
просветительских проектов, 
реализуемых историческим 
обществом, с каждым годом 
лишь возрастает.

С. Нарышкин указал на 
важность развития высшего 
исторического образования, 
которое было и остаётся 
приоритетом РИО. Кроме 
того, в поле зрения обще-
ства должно находиться и 

тель министра юстиции РФ 
Андрей Логинов.

Комиссия  планирует 
мониторить потребность 
субъектов РФ и крупнейших 
работодателей в профессио-
нальных кадрах по направ-
лению подготовки «История 
и археология». Кроме того, 
ей предстоит выработать 
рекомендации по усовер-
шенствованию профильных 
образовательных программ.

Отметим, Российское исто-
рическое общество было вос-
создано 20 июня 2012 года. 
На сегодня отделения РИО 
созданы уже более чем в 50 
регионах страны. Согласно 
Уставу целью РИО является 
объединение усилий обще-
ства, государства, учёных и 
любителей истории для фор-
мирования общероссийской 
исторической культуры на ос-
нове объективного изучения, 
освещения и популяризации 
отечественной и мировой 
истории, сохранения нацио-
нальной памяти.

Пресс-служба 
Парламента КБР.

Фото Артура Елканова

преподавание истории в 
школе.

– Это основа, без кото-
рой невозможно сформиро-
вать гармоничную личность, 
воспитать патриота нашей 
страны, – подчеркнул пред-
седатель РИО.

Рассмотрены перспекти-
вы развития высшего исто-
рического образования, а 
также вопросы деятельности 
РИО в увязке с юбилей-
ными датами, включая, в 
частности, 80-летие начала 
Великой Отечественной вой- 
ны, 30-летие современной 
российской государствен-
ности, 300-летие заключения 
Ништадтского мира и т.д.

– На заседании утверж-
дён перечень приоритет-
ных тем работы Российского 
исторического общества на  
2021-2024 годы. Очень при-
ятно, что на 2024 год одна 
из тем, с которыми будет 
работать историческое обще-
ство, – 300-летие основания 
Нальчика. Столица Кабарди-

но-Балкарии была основана 
в 1724 году. Безусловно, ре-
гиональное отделение будет 
уделять этому вопросу особое 
внимание, – прокомментиро-
вала Татьяна Егорова.

На общем собрании Сер-
гей Нарышкин переизбран 
на три года председателем 
Российского исторического 
общества. Сопредседате-
лями РИО на тот же срок 
переизбраны ректор МГИМО 
Анатолий Торкунов, науч-

ный руководитель Института 
археологии и этнографии 
Сибирского отделения РАН 
Анатолий Деревянко и науч-
ный руководитель Института 
всеобщей истории РАН Алек-
сандр Чубарьян.

Ещё одним важным ре-
шением стало создание ко-
миссии РИО по вопросам 
высшего исторического обра-
зования. Её председателем 
назначен член Совета РИО, 
статс-секретарь – замести-

от государственной корпо-
рации – Фонда содействия 
реформированию ЖКХ на 
обеспечение мероприятий 
по переселению граждан 
из аварийного жилищного 
фонда в объёме 107,5 млн 
рублей. С учётом изменений 
доходы составят 45 млрд 
236,1 млн рублей, расходы – 
46,4 млрд рублей, дефицит 
– 1 млрд 157 млн рублей.

Республиканский Закон «О 
бюджете Территориального 
фонда обязательного меди-
цинского страхования КБР 
на 2021 год и на плановый 
период 2022 и 2023 годов» 
также откорректирован – 
увеличены доходная и рас-
ходная части финансового 
документа.

Одобрен законопроект, 
которым вносятся изменения 
в Закон КБР «Об утверж-
дении критериев, которым 
должны соответствовать объ-
екты социально-культурно-
го, коммунально-бытового 
назначения, масштабные 
инвестиционные проекты, 
для размещения (реализа-
ции) которых допускается 
предоставление земельных 
участков в аренду без про-
ведения торгов». Документ 
направлен на оптимизацию 
инвестиционного процесса. 
Увеличивается минимальная 
стоимость проекта со 100 до 
300 млн рублей, а числен-
ность создаваемых рабочих 
мест – до 50 человек, расши-
ряется перечень критериев, 
которым должны соответ-
ствовать такие проекты.

Приняты два законопро-
екта в области социальной 

политики, предусматрива-
ющие изменения в законы 
КБР «О регулировании отно-
шений в сфере социального 
обслуживания граждан в 
КБР» и «О государственной 
социальной помощи мало-
имущим семьям, малоиму-
щим одиноко проживающим 
гражданам в КБР». Первым 
дополнен региональный пе-
речень социальных услуг, ут-
верждённый Законом КБР от  
16 декабря 2014 года №66-РЗ, 
вторым определены меро-
приятия, на которые мало-
имущим семьям и малоиму-
щим одиноко проживающим 
гражданам предоставляется 
государственная социальная 
помощь на основании соци-
ального контракта.

В соответствие с феде-
ральным законодательством 
приведён республиканский 
Закон «О недрах», признан 
утратившим силу Закон КБР 
«О порядке осуществления 
контроля за оказанием услуг 
по перевозке пассажиров 
и багажа легковым такси», 
внесены изменения в состав 
Молодёжной палаты при 
Парламенте КБР, утвержде-
ны даты окончания весенней 
и начала осенней сессий 
законодательного органа 
республики.

Завершая заседание, 
Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова обра-
тила внимание коллег на си-
туацию с распространением 
коронавирусной инфекции:

– Для многих из нас, для 
многих жителей Кабардино-
Балкарии наступает время 
летних отпусков. К сожале-

нию, оно проходит на фоне 
нарастания новой волны эпи-
демии коронавирусной ин-
фекции. Совсем недавно нам 
казалось, что уже преодолели 
самый тяжёлый период, но, 
как время показало, мы рано 
успокоились.

Спикер Парламента КБР 
отметила, что за последние 
две недели суточный прирост 
заболевания коронавирусом 
как в целом по стране, так и 
по нашей республике увели-
чился более чем в два раза.

– Особую тревогу вызы-
вает то, что значительными 
темпами идёт распростра-
нение опасного вируса, так 
называемого индийского 
штамма «Дельта», который 
отличается более высокой 
степенью заражаемости и 
тяжестью протекания болез-
ни. В отличие от предыдущих 
видов он чаще поражает мо-
лодых людей. Единственным 
способом победить панде-
мию – это уже общепри-
знано – является массовая 
вакцинация. Конечно, мы 
сегодня видим, что коли-
чество желающих провак-
цинироваться значительно 
увеличилось, но, по мнению 
экспертов, и этих темпов явно 
недостаточно. Ещё в марте-
апреле предполагалось, что 
популяционный иммунитет 
в нашей стране может быть 
выработан к сентябрю. Но 
стало очевидно, что даже 
при нынешних возросших 
темпах вакцинации на это 
потребуется не менее пяти-
шести месяцев. Ещё раз хочу 
попросить вас позаботиться 
о своём здоровье, поза-

ботиться о здоровье своих 
родных и близких. Если кто-то 
ещё не успел провакцини-
роваться и у кого нет веских 
медицинских противопоказа-
ний, нужно пойти и сделать 
прививку. Все мы должны 
понять, что это единственный 
способ, и другого способа 
остановить эпидемию просто 
нет. В тех странах, которые 
это вовремя осознали и где 
массовая вакцинация насе-
ления произошла, ситуация 
нормализуется и жизнь воз-
вращается в нормальное 
русло. Поэтому ещё раз хочу 
обратиться ко всем жителям 
нашей республики как можно 
быстрее пройти вакцинацию. 
Тем самым мы сбережём не 
только свою жизнь. Мы сбе-
режём жизнь многим людям 
и поможем нашим медицин-
ским работникам, нагрузка 
на которых сегодня опять 
возрастает в геометрической 
прогрессии. Нет сомнений, 
что общими усилиями мы 
преодолеем пандемию, но 
вопрос в том, какой ценой 
мы этого добьёмся. Вот о 
чём сегодня должен думать 
каждый житель республики, 
– заключила Татьяна Егорова 
и поблагодарила коллег за 
работу в сложных условиях, 
пожелала им крепкого здоро-
вья, хорошего отдыха, чтобы 
с новыми силами приступить 
к выполнению намеченных 
на осеннюю сессию планов.

Традиционно весенняя 
сессия завершилась под зву-
ки государственных гимнов 
РФ и КБР.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА.  
Фото Артура Елканова

Довоенные годы. Михаил Наков справа
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НАШ АДМИРАЛ

А.Г.Головко с сыном Мишей  
на качелях

Дед Арсения Григорьевича – Сергей Павлович Головко среди братьев и сыновей. Отец 
Арсения – Григорий Сергеевич второй справа в верхнем ряду

Командующий Северным флотом адмирал А.Г. Головко и 
командующий Северным оборонительным районом генерал-
майор Е.Т. Дубравцев среди североморцев, 1944 г.

Родился Арсений Григорье-
вич далеко от моря, в станице 
Прохладной Пятигорского от-
дела Терской области 23 июня 
1906 года в семье терского 
казака. Отец его батрачил, 
чтобы прокормить семью. 
Стараясь помочь ему, подро-
сток Арсений подрабатывал 
за мизерную плату.

Как ни тяжело было семье, 
отец, желая дать сыну об-
разование, определил его в 
церковно-приходскую школу, 
которую Арсений окончил 
успешно. 

На морскую дорогу Головко 
вывел комсомол – 14-летним 
подростком в 1920 году он 
вступил в ряды РКСМ.  Стрем-
ление к знаниям привело 
юного Арсения на рабфак 
при Ростовском университете. 

А потом – переезд в Мо-
скву для продолжения учёбы, 
теперь уже в стенах Тимиря-
зевской академии. Но агроно-
мом ему стать не пришлось.

 В 1925 году по комсо-
мольскому отбору девятнад-
цатилетний Арсений Головко 
направился служить на флот. 
В 1928 году окончил Военно-
морское училище им. Фрунзе, 
нёс службу на кораблях и в 
соединениях Военно-Мор-
ского флота. За восемь лет 
молодой командир вырос от 
вахтенного начальника эс-
минца до начальника штаба 
бригады торпедных катеров.

После окончания Военно-
Морской академии Головко 
восемь месяцев пробыл в 
Испании, находившейся в те 
годы в пламени гражданской 
войны. Уже там в сложной 
боевой обстановке в Среди-
земном море проявились 
его незаурядный талант и 
выдающиеся способности 
военно-морского начальника. 

С 1938 года Арсений Гри-
горьевич командует Каспий-
ской, а затем Краснознамён-
ной Амурской флотилией. За 
год до войны, в июле 1940-го, 
он стал командующим Север-
ным флотом.

Когда началась  Великая 
Отечественная война и на-
стала пора тяжёлых испыта-
ний, североморцы встретили 
их стойко, в полной боевой 
готовности. 

С первых дней войны не-
мецкое командование попы-
талось одним ударом унич-
тожить Северный флот, от-
резать Кольский полуостров 
от остальной части страны, 
захватить Мурманск и По-
лярный. Командующий Се-
верным флотом А.Г. Головко 
в этих условиях принял энер-
гичные меры по усилению 
береговой охраны и оказа-
нию содействия 14-й армии. 
Участие кораблей Северного 
флота, его авиации и частей 
морской пехоты в отражении 
ударов врага помогло оста-
новить и стабилизировать 
линию фронта на рубеже реки 
Западной. Каждая морская 
база на Севере превратилась 
в мощную крепость, кото-
рую враг не в состоянии был 
взять. Командование опера-
тивно организовало защиту 
морских коммуникаций, а 
наши подводные лодки, раз-
вёрнутые на позициях вдоль 
побережья Норвегии, начали 
топить транспорты против-
ника, ведь от них зависела 
боеспособность группировки 
немецко-фашистских войск 
в Заполярье и возможность 
вывоза никелевой руды из 
района Петсамо, в которой 
особую нужду испытывала не-
мецкая танковая промышлен-
ность. Через полтора месяца 
с начала войны за умелое 
руководство флотом Арсений 
Григорьевич был награждён  
орденом Красного Знамени. 
За годы войны надводные 
корабли, подводные лодки 
и авиация Северного флота 
уничтожили более 865 транс-
портов и боевых кораблей 
противника, сбили более 1300 
фашистских самолётов. 

Как вспоминал бывший 
командир гвардейского эска-
дронного миноносца «Гре-
мящий» Б.Д. Николаев, «ко-
мандующего флотом редко 
можно было застать в своём 
кабинете. Его флаг подни-
мался то на одном, то на 
другом корабле, выходившем 
в боевой поход. Адмирал не-
устанно учил подчинённых и 
сам кропотливо вбирал в себя 
опыт войны». 

Звание адмирала А.Г. Го-
ловко было присвоено в 1944 
году. 

В книге «Вместе с флотом», 
созданной адмиралом на 
основе собственных военных 
дневников, Арсений Григо-
рьевич писал: «Трудно найти 
более суровые условия, чем 
в обширной, на тысячи миль 
морского Заполярья, опера-
ционной зоне, на просторах 
которой мы действовали всё 
это время в штормах, тума-

нах, снежных зарядах, среди 
ледяных полей, полярной но-
чью, при минной опасности. 
И вот в таких условиях Се-
верный флот дал за войну 80 
Героев Советского Союза…»

В послевоенные годы 
адмирал Головко занимал 
должности начальника Глав-
ного штаба Военно-Морского 
флота, командующего Крас-
нознамённым Балтийским 
флотом, первого заместителя 
Главнокомандующего ВМФ. 
Он отдавал все свои силы 
и большой опыт делу стро-
ительства нового ракетно-
атомного океанского флота 
страны. 

На каком бы посту ни тру-
дился Арсений Григорьевич, 
всюду он оставался челове-
ком государственного ума, 
кипучей энергии, принципи-
альным, требовательным, 
заботливым, чутким и до-
ступным руководителем. При 
его участии флоты оснаща-
лись новым оборудованием 
и новыми кораблями. Боевой 
адмирал щедро дарил опыт 
и богатые знания молодому 
поколению матросов и офи-
церов. За добросовестную 
службу Арсений Григорьевич 
награждён четырьмя ор-
денами Ленина, четырьмя 
орденами Красного Знамени, 
двумя орденами Ушакова I 
степени, орденом Нахимова 
I степени, двумя орденами 
Красной Звезды. За умелое 
руководство военно-морски-
ми силами, освобождавшими 
северные районы Норвегии 
от фашистских захватчиков, 
норвежское правительство 
наградило А.Г. Головко Боль-
шим крестом ордена Святого 
Олафа.

Умер Арсений Григорьевич 
на 56-м году жизни 17 мая 
1962 года. 

В память о видном руко-
водителе Военно-Морского 
флота одному из советских 
ракетных крейсеров, вхо-
дящих в состав Северного 
флота, было присвоено имя 
«Адмирал Головко». 

Жители Прохладного – 
родного города Головко – 
тоже бережно чтут память о 
своём прославленном земля-
ке. Его именем названы ули-
цы в Прохладном, Нальчике, 
Североморске. 

В сентябре 2020 года в 
целях увековечения памяти 
выдающегося советского 
флотоводца, адмирала Ар-
сения Григорьевича Головко 
в Нальчике состоялось тор-
жественное открытие сквера 
им. А.Г. Головко и памятника-
бюста.

В Архивной службе КБР 
хранятся документы и фото-
документы, рассказывающие 
о жизни и боевой славе ад-
мирала.

Сусанна ЯКОКУТОВА,
Архивная служба КБР

-
-

Кавалер орденов и меда-
лей, заслуженный строитель 
России и Кабардино-Балка-
рии Виктор Иванович Попо-
вич был человеком леген-
дарным. Более сорока лет он 
жил и работал на Северном 
Кавказе, и его вклад в раз-
витие нашей республики  
сложно переоценить. 

Под руководством Попо-
вича строились промыш-
ленные комплексы и жилые 
дома, дворцы культуры и 
канатные дороги. Он был на-
стоящим профессионалом и, 
как сейчас модно  говорить, 
обладал яркой харизмой. Его 
энергии, жизнелюбию  и оп-
тимизму могли позавидовать 
молодые.  

Попович был интересным 
собеседником, умеющим 
не только говорить, но и 
внимательно слушать. Его 
искромётное чувство юмора 
и проницательный взгляд 
напоминали персонажей 
Гоголя из «Вечеров на хуторе 
близ Диканьки».  Ничего уди-
вительного в этом нет. Ведь 
детство и юность Виктора 
Ивановича прошли в окрест-
ностях Киева.  

 В детстве он мечтал стать 
моряком, но в Мурманское 
морское училище  его не 
приняли. Вернувшись домой, 
Попович  поступил в Киев-
ский гидромелиоративный 
институт, на факультет стро-
ительства малых и средних 
гидроэлектростанций.  Через 
полгода студента вызвали в 
деканат, и незнакомый моло-
дой человек начал задавать 
ему странные вопросы. Дело 
в том, что во время коллек-
тивизации его дядю рас-
кулачили и сослали за Урал. 
Родственники  думали, что 
ссыльный погиб, но в органах 

считали, что он мог сбежать 
за границу. В итоге Поповичу 
настоятельно рекомендо-
вали  взять академический 
отпуск до тех пор, пока ситу-
ация не разъяснится.

Чтобы не терять попусту 
время, молодой человек 
поступил на третий курс Ки-
евского горного техникума, 
а после его окончания   стал 
студентом строительного фа-
культета политехнического 
института… 

В трудовой книжке Попо-
вича было всего три записи, 
а его жизнь можно условно 
разделить на три основных 
этапа. Это  Украина, Ка-
захстан и Кабардино-Бал-
кария. 

В тресте «Карагандапром-
строй» Попович прошёл от-
личную школу: от мастера до 
руководителя организации. 
Одной из самых интерес-
ных строек того периода 
он считал так называемую 
«Казахстанскую Магнитку». 
Это был  объект всесоюзного 
значения, работа на котором 
многому его научила. На 
управляющего трестом об-
ратили внимание и прочили  
на должность замминистра 
строительства Казахской 
ССР. Однако у судьбы на 
этот счёт были совсем другие 
планы...

В феврале 1977 года 
Виктор Попович переехал 
в Кабардино-Балкарию и, 
как говорится, сразу при-
шёлся ко двору. Блестящий 
специалист, талантливый 
организатор, человек, по-
настоящему увлечённый сво-
им делом, – о таких кадрах 
любая республика могла 
только мечтать. В Казахстане 
Поповича отпускать не хоте-
ли, хотя причина его отъезда 

была уважительной. Млад-
шая дочь начальника треста 
болела астмой, и врачи на-
стоятельно рекомендовали 
родителям поменять место 
жительства. Караганда – 
промышленный центр. Это 
химические выбросы, уголь-
ная пыль, и астматикам жить 
в таких условиях категориче-
ски противопоказано.

Сначала он собирался 
вернуться на родину, но с 
переводом в Киев возникли 
проблемы. Поповича вызва-
ли в Минтяжстрой СССР и 
предложили поработать на 
Кавказе. В то время как раз 
начиналась реконструкция 
Тырныаузского комбина-
та, и квалифицированные 
руководители были очень 
нужны. Таким образом он 
стал управляющим треста 
«Каббалкпромстрой», кото-
рый спустя несколько лет 
был реорганизован в строи-
тельное объединение. 

В Кабардино-Балкарии 
дочь Виктора Ивановича 
быстро пошла на поправку, и 
это дало ему новые силы для 
работы. Под руководством 
Поповича «Каббалкпром-
строй»  добился высоких 
показателей. За тринадцать 
лет объём работ, прово-

димых организацией, уве-
личился в несколько раз. 
Была серьёзно улучшена 
производственная база. По-
явились ЖБИ, ДСК, «Строй-
деталь» и транспортное 
объединение. У организации 
было восемь детсадов, дво-
рец культуры в Нальчике и 
дом культуры в Тырныаузе, 
250 тысяч квадратных ме-
тров собственного жилья, 
санаторий в Долинске и база 
отдыха на Чёрном море.

«Каббалкпромстрой» ра-
ботал на важных стратеги-
ческих объектах, главным 
из которых был вольфрамо-
молибденовый комбинат в 
Тырныаузе. Строительное 
объединение тесно сотруд-
ничало со многими предпри-
ятиями республики, строило 
санатории, пансионаты и ка-
натную дорогу в Приэльбру-
сье.  Один из наиболее зна-
чимых объектов в Нальчике 
– Дворец культуры строите-
лей, позднее перешедший 
на баланс республиканских 
профсоюзов.  

В 90-х годах советская 
система рухнула, и это ри-
кошетом ударило по всем 
отраслям, включая строи-
тельство. Как и большинство 
государственных организа-
ций, «Каббалкпромстрой» 
оказался в катастрофиче-
ском положении. Государ-
ственное финансирование 
прекратилось, и руководи-
телю пришлось учиться вы-
живать в новых условиях. В 
1993 году Виктор Попович  
создал частную фирму  «IBC 
Промстрой». Экономические 
реалии того времени были 
достаточно жёсткими, но  
компании всё-таки удалось 
остаться на плаву. 

Со временем сложности 
остались позади, и компания 
начала набирать обороты. 
«Промстрой» получил круп-
ные подряды в Приэльбру-
сье.  Строил комплекс ла-

винозащитных сооружений,  
пансионаты и новые очереди 
современной  канатной до-
роги…

Для любого мужчины ва-
жен надёжный тыл. Для  
успешного мужчины это акту-
ально вдвойне. Супруга Вик-
тора Поповича по профессии 
врач.  Лариса Ивановна 
работала в одном из местных 
санаториев и преподавала в 
медицинском училище. Одна 
из дочерей Поповича пошла 
по стопам отца. Его зять тоже 
потомственный строитель, 
и это даёт повод говорить о 
семейной династии. 

В юности Виктор Ива-
нович активно занимался 
спортом и на протяжении 
всей жизни любил читать. 
Его библиотека насчитывала 
порядка пяти тысяч томов. 
Любимые авторы: Пушкин, 
Лермонтов, Толстой, Чехов, 
мемуары и историческая 
литература.

Кроме всего прочего, он 
широко занимался благотво-
рительностью и финансиро-
вал поиски солдат, погибших 
в горах во время Великой 
Отечественной войны. В 
своё время компания «Пром-
строй» приобрела оборудо-
вание и установила Вечный 
огонь в Терсколе.  

Виктор Попович оказы-
вал серьёзную помощь в 
строительстве православных  
церквей. Он участвовал в 
возведении  Покровского 
храма в Прохладном, храма 
Рождества Богородицы в 
Кременчуг-Константинов-
ском и собора Святой Равно-
апостольной Марии Магда-
лины в Нальчике. В 2011 году 
архиепископ Пятигорский 
и Черкесский Феофилакт 
вручил ему высокую награ-
ду Русской Православной 
церкви – орден святого бла-
говерного князя Даниила 
Московского.

Эдуард БИТИРОВ

В ОБЩЕСТВЕННЫХ ОРГАНИЗАЦИЯХ

-

По следам обращений 

Руководитель исполкома ОНФ в Кабар-
дино-Балкарии Евгений Бакаев рассказал о 
деятельности актива и обозначил основные 
темы обсуждения: общественный контроль 
над реализацией национальных проектов и 
программ, мониторинги и акции, оказание 
адресной помощи нуждающимся пожилым 
и маломобильным жителям республики в 
рамках акции #МыВместе, патриотическое 
воспитание подрастающего поколения.

В первую очередь обсудили итоги дея-
тельности в рамках Единого волонтёрского 

штаба по работе с обращениями граждан, 
поступившими на пресс-конференцию  
Владимира Путина. Этой работой волон-
тёры занимались в преддверии «прямой 
линии» с Президентом РФ. Обращения 
граждан будут аккумулироваться в цен-
тральном штабе, затем активисты будут их 
анализировать, сортировать и направлять 
в федеральные органы исполнительной 
власти.

По материалам ОНФ в КБР
Ольга КЕРТИЕВА

ЭКОНОМИКА

-
-

Как создать социальный бизнес
Мероприятие организова-

но региональным фондом 
«Центр поддержки предпри-
нимательства КБР» в рам-
ках реализации нацпроекта 
«Малое и среднее предпри-
нимательство и поддержка 
индивидуальной предприни-
мательской инициативы» при 
содействии Министерства 
экономического развития 
республики.

Провели мастер-класс 
маркетолог, таргетолог, 
SMM-специалист, владели-
ца маркетингового агентства 
«Фокус» Мадина Тамбиева 
и бизнес-консультант, пред-
приниматель, бизнес-тренер 
МШБ «Деловой России» Нур-
хани-Милана Махова.

Как рассказала Н-М. Ма-
хова, региональный фонд 
«Центр поддержки предпри-
нимательства КБР» – струк-
тура, созданная для вовле-
чения граждан в предприни-
мательскую деятельность и 
оказания предпринимателям 
государственной поддержки. 
В том числе фонд организует 
бесплатные консультации и 
образовательные мероприя-
тия с участием спикеров ре-

гионального и федерального 
уровней. Для содействия 
развитию социального биз-
неса в Кабардино-Балкарии 
работает Центр инноваций 
социальной сферы КБР, 
оказывающий услуги также 
на площадке регионального 
фонда. 

Поддержку на государ-
ственном уровне социаль-
ное предпринимательство 
официально стало получать 
недавно: в 2019 году был при-
нят соответствующий закон. 
Социальный бизнес направ-
лен не только на извлечение 
прибыли, но и на достиже-
ние общественно полезных 
целей, решение проблем 
граждан и общества. 

– Даже в классической 
предпринимательской де-
ятельности можно найти 
социальные аспекты, – от-
метила Нурхани-Милана 
Махова. – Как правило, со-

циальная деятельность на-
ходится в сфере благотвори-
тельности, однако двадцать 
первый век вносит свои 
коррективы: тем, что ранее 
было государственной дея-
тельностью, сегодня может 
заниматься предпринима-
тель. Причём у предприни-
мателя есть масса плюсов: 
мобильность, возможность 
идти к решению любой за-
дачи инновационным, неиз-
вестным путём. 

Она обратила внимание 
участников мастер-класса 
на то, что социальным пред-
принимателем может быть 
только субъект малого и 
среднего предприниматель-
ства – крупные компании, 
ведущие социально на-
правленную деятельность, 
в эту систему не входят и 
на меры государственной 
поддержки в этой области 
рассчитывать не могут. 

Социальными могут быть 
признаны предприятия од-
ной из четырёх категорий: 
трудоустраивающие граж-
дан из уязвимых катего-
рий; производящие для них 
продукцию; являющиеся 
платформой для продажи 
продукции, которую произ-
водят люди из уязвимых 
категорий; решающие об-
щие социальные проблемы, 
например, связанные с 
экологией, дополнительным 
образованием, уходом за 
инвалидами и пожилыми. 
Социально уязвимыми го-
сударство признаёт людей с 
ограниченными возможно-
стями, безработных, много-
детных родителей, бывших 
заключённых, беженцев, 
сирот и других. Спикер от-
метила, что некоммерче-
ские организации в стране 
заинтересованы в решении 
социальных проблем, од-

нако не ставят перед собой 
задачу получать доход. 

Во время мастер-класса 
спикеры разобрали с участ-
никами задачи из реальной 
жизни, ознакомились с ню-
ансами ведения социальной 
предпринимательской дея-
тельности. Мадина Тамби-
ева рассказала о тонкостях 
оформления страниц в со-
циальных сетях. Слушатели 
узнали о том, с чего начать 
продвижение в интернете, 
на что стоит обратить вни-
мание во время подготовки 
к рекламной кампании и при 
её запуске, как построить 
стратегию, сортировать це-
левую аудиторию и выявлять 
её специфику, какой бюджет 
будет оптимальным для того, 
чтобы рекламная кампания 
принесла ожидаемый ре-
зультат, и о многом другом. 

Для того чтобы узнать о 
предстоящих бесплатных 
мероприятиях, можно об-
ратиться в региональный 
фонд «Центр поддержки 
предпринимательства КБР» 
по телефону: 8-800-222-51-07 
и по адресу: ул. Кирова, 224.

 Вероника ВАСИНА

СИТУАЦИЯ

Галина Д. обратилась в суд с иском о восстановлении пропущенного срока для об-
ращения за выплатой средств пенсионных накоплений умершего супруга.

Не известили
 В заявлении она указала, 

что  её муж был застрахо-
ванным лицом в системе 
обязательного пенсионного 
страхования, и после смер-
ти на его индивидуальном 
лицевом счёте осталась на-
копительная часть трудовой 
пенсии, которую она желает 
получить, но не может этого 
сделать в связи с пропуском 
установленного законом 
срока  по уважительной 
причине. 

Исследовав материалы 
дела, суд нашёл иск под-
лежащим удовлетворению. 

При наличии информа-
ции о правопреемниках  
территориальный орган 
Пенсионного фонда дол-
жен известить их заказным 
письмом с уведомлением 
о вручении в 10-дневный 
срок с момента получения 
свидетельства о смерти за-
страхованного лица. 

Галине Д. не было извест-

но о наличии пенсионных 
накоплений её супруга. Бо-
лее того, никаких писем от 
ответчика она не получала, 
что позволяло суду сделать 
вывод об уважительности 
причины пропуска истицей 
срока обращения за выпла-
той этих денег.

На основании изложен-
ного и руководствуясь ста-
тьями 194-198 ГПК РФ, суд 
решил исковые требова-
ния Галины Д. удовлетво-

рить: восстановить ей срок 
для обращения с заявле-
нием о выплате средств 
пенсионных накоплений 
её супруга.   

С данным судебным ре-
шением пожилой женщине 
выдали её наследственные 
деньги.

Зинаида МАЛЬБАХОВА

23 ИЮНЯ ИСПОЛНИЛОСЬ 115 ЛЕТ СО ДНЯ РОЖДЕНИЯ АРСЕНИЯ ГОЛОВКО



проекте принимают участие 
от 15 до 20 человек, все они 
из Москвы и ближайших ре-
гионов, имеют достаточный 
уровень владения внедо-
рожной техникой в разных 
местах, в том числе и на Кав-
казе, – рассказал руководи-
тель экспедиции Александр 
Зимин. – В экспедиции 2018 
года, с которой начался этот 
проект, мы получили много 
интересной и полезной ин-
формации о регионе, заряд 
энергии, массу впечатлений, 
что позволило собрать группу 
на следующий год. Идея вне-
дорожного проекта – собрать 
участников из всех уголков 
России. Он направлен на 
популяризацию семейного, 
краеведческого формата 
экспедиций, знакомство с 
культурой народов, прожи-
вающих здесь. Из года в год 
наша программа меняется, 
добавляются новые локации: 
в этом году, например, уще-
лье Адыр-су и Азау – южный 
склон Эльбруса. Новые треки 
разнообразят маршрут. В 
настоящее время участники 
очень довольны, они вос-
принимают экспедицию и 
как отдых, и как спорт. В этом 
году погода была отличная, 
нам открылись пейзажи фан-
тастической красоты. Наши 
экспедиции мы планируем 
проводить не только по тер-
ритории КБР: этим летом в 
маршрут войдут Ингушетия и 
Северная Осетия, Чеченская 
Республика и, возможно, 
осенью Карачаево-Черкесия. 
Клуб «Квадроостров» суще-
ствует с 2010 года, разного 
рода выезды и мероприятия 
мы проводим достаточно 
давно в московском регионе. 
Теперь решили расширить 
формат и подключить к экс-
педициям не только райде-
ров-водителей, но и свои 
семьи.  

Марина БИДЕНКО. 
Фото Тенгиза Мокаева
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

«Систему распознавания речи»
научили распознавать кавказский акцент

СОЦИУМ

Индивидуальный предприниматель Шерхов Валерий Хамидбиевич  
(ОГРНИП   317072600039163, ИНН  070112605640   

КБР,  г. Нальчик, ул. Мальбахова, 45,  тел. +7-988-723-10-00) 
в связи с проведением 19 сентября 2021 года выборов депутатов Государственной 

Думы Федерального Собрания Российской Федерации VIII созыва предлагает услуги  
по изготовлению и размещению агитационных материалов по следующим ценам:

Услуга Стоимость за ед./руб.

Изготовление видеоролика 5000 руб./шт.

Дизайн-макет баннера/листовки 1000 руб./шт.

Размещение видеоролика на экране на территории 
КБР 225/300/360 выходов в сутки

10 сек., 
13000/17000/23000 руб./мес.

Изготовление баннера 6х3 м с люверсами 5400 руб./шт.

Изготовление самоклеящейся плёнки на призматроне 
6х3 м

6000 руб./шт.

Изготовление баннера 1 кв.м 250 руб./шт.

Размещение РИМ на щите 6х3 м 12000 руб./шт.

Размещение РИМ на призматроне 6х3 м 15000 руб./шт.

Монтаж РИМ на щите 3500 руб./шт.

Монтаж РИМ на призматроне 5000 руб./шт.

Распечатка А4 (4+0) тираж 500 шт.   (117-130 г) 23 руб./шт.

Распечатка А3 (4+0) тираж 500 шт.   (117-130 г) 50 руб./шт.

Распечатка А5 (4+0) тираж 500 шт.   (117-130 г) 12 руб./шт.

Календарь знаменательных 
и памятных дат. Июль

РОЗЫСК

-

Речь идёт о процессе, 
благодаря которому система 
умеет распознавать произ-
несённые человеком звуки и 
переводить их в текст либо 
в команды для различных 
устройств и механизмов. Это 
очень полезно в работе ис-
следователей-лингвистов, 
журналистов, стенографи-
стов. Пригодится она и тем, 
кто изучает иностранный язык 
либо имеет дело с видео, для 
которого необходимы автома-
тические субтитры. Технологии 
по распознаванию речи при-
меняются и для того, чтобы 
голосом набирать разные 
команды или использовать эту 
функцию тогда, когда говорить 
легче, нежели печатать. Это 
часто используется в интерак-
тивных системах: например, в 
тех случаях, когда телефонные 
звонки какого-нибудь учреж-
дения принимаются роботом, 
способным разобраться с про-
стыми вопросами.

Также такую систему вы-
годней использовать, когда 
нужно диктовать текст, ведь 
она будет своеобразным се-
кретарём, только автоматизи-
рованным. Всё чаще появля-
ются системы, позволяющие 
управлять той или иной техни-
кой при помощи голоса. Она 
же действует в автомобильных 
навигаторах. Крайне полезно 
это и в медицине. Например, 
голосовой набор текста помо-

гает в несколько раз повысить 
эффективность работы врача, 
освободив его от ручного вво-
да текста. 

С помощью этой функции 
он диктует текст в микрофон, 
а система распознаёт его и 
вписывает в электронную 
историю болезни пациента. 
Потом врач может откоррек-
тировать распознанный текст 
с помощью клавиатуры.

– В отличие от действующих 
систем, где применяются ис-
кусственные нейронные сети, 
мы используем мультиагент-
ные технологии, – поясняет 
научный сотрудник КБНЦ РАН 
Ирина Гуртуева (на снимке). 
– Практика показывает, что 
пока действующие системы 
при переносе из лабораторных 
условий в реальные работают 
недостаточно эффективно.

По её словам, действую-
щий подход не способен ре-
шить две основные проблемы. 
Первая получила название 
«коктейльная вечеринка», ког-
да несколько человек говорят 
одновременно, и компьютер 
не может отличить одного от 
другого. Он не выделяет нуж-
ные звуки среди всех осталь-
ных. Человек с лёгкостью 
справляется с такими трудно-
стями. К примеру, некто, сидя-
щий в зале, обладает уникаль-
ной способностью выделить 
одного индивида, поющего 
в хоре на сцене и услышать 
именно его. Эта способность 
называется «эффектом на-
правленного внимания», то 

есть представляет собой изби-
рательность восприятия речи 
человеком.

Вторая проблема – работа 
«в шуме». Есть разные спо-
собы очистки от шумов, но 
окончательно проблема не 
решена.

Ещё одна серьёзная зада-
ча, стоящая перед учёными, 
– заставить систему освоить 
так называемую «вариатив-
ность». К примеру, звук «а», 
произнесённый двумя разны-
ми людьми, вроде бы должен 
совпадать, но система в таких 
случаях, тем не менее, часто 
попадает впросак: сказыва-
ются индивидуальные осо-
бенности говорящих, акусти-
ческие условия окружающей 
среды, усталость говорящих, 
наконец. Поэтому очень важно 
было собрать как можно боль-
ше всевозможных вариантов 
произношения и научить си-
стему распознавать все такие 
нюансы. Это учёные назвали 
«фонетическим алфавитом».

– Мы использовали в рабо-
те те же принципы, которые 
используются в материнской 
речи, когда взрослые разгова-
ривают с детьми и по которым 
ребёнок обучается овладевать 
речью, – поясняет Ирина Гур-
туева. – В речи матери присут-
ствуют чёткие структуры, мно-
гие повторы, преувеличенные  
акустические пределы. Причём 
повторы происходят с разной 
интонацией, разной громко-
стью, то есть налицо так на-
зываемая вариативность речи, 

которую ребёнок осваивает. 
Исследования показывают, 
что материнская речь сильнее 
привлекает внимание ребёнка, 
чем речь ровесников. Это на-
зывается «непроизвольным 
вниманием». Именно так и мы 
обучали нашу систему: вносили 
в неё звуки в различных – чем 
разнообразней, тем лучше – 
вариантах произношения.

Создавался «фонетический 
алфавит» так: сотрудники 
КБНЦ РАН разного пола, воз-
раста и национальности про-
износили набор из 72 слов, в 
которых были представлены 
шесть гласных фонем русско-
го языка во всех возможных 
вариантах: в ударной и без-
ударной позиции, в начале и в 
конце слова и так далее. Всё 
это внесли в систему, таким 
образом научив её отличать 
один и тот же звук, произне-
сённый во всех возможных 
акустических условиях и с 
большим количеством ак-

центов, а также возрастных 
и половых отличий. Таким 
образом, учитывалась измен-
чивость речи разной природы: 
позиционная (умение системы 
узнать один и тот же звук, 
когда он стоит в ударной или 
безударной позиции внутри 
слова), комбинаторная (ког-
да он испытывает влияние 
соседних звуков), индивиду-
альные характеристики гово-
рящего (когда один и тот же 
звук произносится людьми 
по-разному из-за различий 
в анатомическом строении 
речевых аппаратов) и акцент-
ность (когда сказываются её 
национальные особенности).

– Здесь несомненные пре-
имущества нам дала полиэт-
ничность нашего региона, – 
подчёркивает Ирина Гуртуева.  
– Под влиянием родного языка 
по-русски говорят иначе. Это 
даёт нашему «фонетическому 
алфавиту» преимущество пе-
ред другими базами данных.

В рамках проекта создаётся 
мультиагентная система, в 
которой агенты идентифици-
руют произнесённые звуки, 
группируют их и связывают с  
соответствующей графемой, 
то есть буквой. Кроме того, 
система позволяет исследо-
вать то, как проходит процесс 
обучения человека.

Сделать речевые систе-
мы универсальными сегодня 
стремятся академические фо-
нетические школы Москвы и 
Санкт-Петербурга, исследова-
тели таких крупных компаний, 
как «Яндекс» и «Сбер». На 
Северном Кавказе решением 
этих задач занимаются только 
в КБНЦ РАН. 

Асхат МЕЧИЕВ

-

«Квадроостров» в Кабардино-Балкарии
Организатором экспеди-

ции является московский клуб 
любителей внедорожной езды 
«Квадроостров» совместно 
с молодёжным клубом РГО 
«Альтаир» при поддержке 
Министерства курортов и ту-
ризма КБР. В течение встречи 
участники экспедиции рас-
сказали о своих впечатлениях 
от программы и маршру-
тов, поделились эмоциями, 
вызванными сложностями 
преодоления пути и воспри-
ятием красоты горных уще-
лий. Важной составляющей 
встречи стали озвученные 
планы на дальнейшую пер-
спективу и слова искренней 
благодарности министру за 
всестороннюю поддержку 
проекта. О его истории рас-
сказал руководитель экспе-
диции Александр Зимин. Эта 
идея появилась у группы мо-
сковских путешественников 
в 2018 году во время первого 
прохождения экспедицион-
ного участка вдоль Главного 
Кавказского хребта на терри-
тории Кабардино-Балкарии. 
Суть проекта, воплотившаяся 
в специально разработан-
ной программе,  состояла в 
организации внедорожных 
экспедиций на квадроциклах 
и внедорожных автомобилях 
в краеведческом формате, 
а именно со знакомством с 
природным и историко-куль-
турным наследием России. 
Её отличие от других вне-
дорожных фестивалей – в 
особой сложности маршрутов 
и больших расстояниях, а так-
же в количестве переездов и 
преодолённых препятствий. 
Команда участников экспеди-
ции имеет специальную под-
готовку и готова к различным 
испытаниям в дороге. 

В экспедиции приняли уча-
стие любители внедорожной 
езды из Москвы и Московской 
области, которые в общей 
сложности проехали более 
600 километров по дорогам 

различной сложности с про-
хождением шести ущелий 
и семи перевалов между 
Главным Кавказским и Ска-
листым хребтами. Местами 
промежуточных лагерей пу-
тешественников стали верхо-
вья Черекского, Чегемского, 

Баксанского и Малкинского 
ущелий, а в завершение экс-
педиция объехала Эльбрус от 
южных склонов к северным с 
остановкой на поляне Эмма-
нуэля и переездом через пла-
то Канжол. По ходу маршрута 
участники познакомились с 

множеством исторических и 
природных достопримечатель-
ностей  Кабардино-Балкарии, 
с бытом и кухней населяющих 
её народов. Маршрут был со-
ставлен краеведом, членом 
РГО Тенгизом Мокаевым. 

– Как правило, в нашем 

 1 июля – 1 сентября 1931 
года – в КБАО был про-
веден культпоход с целью 
ликвидации неграмотности 
в селениях области. Для 
работы в ликпунктах и шко-
лах малограмотных было 
мобилизовано 2160 человек: 
учащихся окружных сельско-
хозяйственных школ и школ 
крестьянской молодёжи, 
курсантов ЛУГа.

1  июля 1936 г. – курорт 
«Нальчик – Адыл-Су» вклю-
чён в число государственных 
курортов РСФСР с пере-
дачей его в ведение Все-
российского объединения 
курортов и Наркомздрава 
РСФСР.

4 июля 1941 г. – состоя-
лось собрание Нальчикско-

Санаторий им. Кирова – старейшая здравница Кабардино-Балкарии

Олег Опрышко – писа-
тель,  историк, архивист, 
заслуженный работник 
культуры КБР

Сотрудники ОГИБДД управления МВД 
России по Нальчику разыскивают водителя 
иномарки, который 9 июня около шести 
часов вечера, сдавая назад, повредил 
автомашину «Ниссан», припаркованную 
на стоянке торгового центра на ул. Кирова 
в Нальчике.

Предположительно за рулём ино-

марки находилась девушка, сообщили в 
Госавтоинспекции. Просьба к очевидцам 
происшествия сообщить марку и государ-
ственный регистрационный знак скрыв-
шегося автомобиля по тел: 91-10-96 или 
8-928-711-16-88.

Подготовила 
Ирэна ШКЕЖЕВА

Скрылись с места ДТП

Коллектив ООО «Электрональ-ТТТ-Севкав- 
электроремонт» выражает глубокие и искрен-
ние соболезнования генеральному директо-
ру ТЛЕХУГОВУ Темиру Татовичу в связи со 
смертью близких родственников ТЛЕХУГОВА  
Ханашхо Таловича, ТЛЕХУГОВА Зубера  
Таловича.

КОНКУРС

го городского партийного 
актива, наметившее меро-
приятия по перестройке по-
литической и хозяйственной 
работы на военный лад.

5 июля 1941 г. – бюро 
Кабардино-Балкарского об-
кома ВКП(б) приняло поста-
новление о массовом обуче-
нии населения республики 
военному делу.

7 июля 1936 г. – органи-
зован Кабардино-Балкар-
ский областной комитет по 
делам физической культуры 
и спорта.

12 июля 1941 г. – бюро 
Кабардино-Балкарского об-
кома ВКП(б) приняло по-
становление об организации 
народного ополчения.

15 июля 1956 г. – по при-
зыву ЦК ВЛКСМ из Кабарды 
на уборку урожая в Акмо-
линскую область выехали 
свыше 900 человек.

20 июля 1976 г. – Ука-
зом Президиума Верхов-
ного Совета КБАССР уч-

реждено почётное звание 
«Заслуженный энергетик 
КБАССР».

26 июля 1936 г. – родился 
Олег Леонидович Опрышко 
– писатель, историк, архи-
вист, член Союзов писа-
телей и журналистов РФ, 
член-корреспондент АМАН, 
старший научный сотрудник 
сектора источниковеде-
ния КБИГИ, заслуженный 
работник культуры КБР, 
почётный гражданин с. На-
ртан Чегемского района. 
Автор книг «По тропам исто-
рии», «Заоблачный фронт 
Приэльбрусья», «Бывают 
странные сближения», «Ка-
бардинская конная дивизия 
1914-1917 гг.» и др.

29 июля 2001 г. – реше-

нием Конституционного Со-
брания КБР пересмотрены  
положения глав I,II, Х Кон-
ституции КБР.

30 июля 1921 г. – власть в 
Кабардинском округе пере-
шла от окружного исполкома 
к ревкому.

 Июль 1926 г. –  открытие 
первых детских яслей в Бал-
карии, в селении Яникой.

Лето 1921 г. – пребыва-
ние в Нальчике наркома 
по делам национальностей 
РСФСР И.В. Сталина. Ста-
лин оказывал содействие в 
вопросе выхода Кабарды из 
состава Горской АССР.

КОЛЕСО ИСТОРИИ
1926 г. –  начало строи-

тельства Мало-Кабардин-
ского оросительного канала.

1926 г. –  основаны се-
ления Озрек, Герменчик, 
Герпегеж, Калеж.

1931 г.  – организован Ка-
бардино-Балкарский педаго-
гический рабочий факультет 
для подготовки студентов 

к поступлению в высшие 
учебные заведения.

1931 г. – состоялась экспе-
диция Общества пролетар-
ского туризма и экскурсий 
(ОПТЭ) на Эльбрус.

1931 г. – в Нальчике соз-
дан сушильно-варочный 
завод Орджоникидзевского 
плодоовощного треста по 
производству варенья и 
сухофруктов. Впоследствии 
преобразован в консерв-
ный завод, кондитерскую 
фабрику.

1931 г. – организован 
Нальчикский городской ко-
митет комсомола, первым 
секретарём избран Мухамед 
Уначев.

1936 г. – открытие санато-
рия им. Кирова в Нальчике.

1936 г. – открытие в Наль-
чике   автоматической теле-
фонной станции.

1936 г. – основана плодо-
во-ягодная опытная станция 
в Нальчике.

Архивная служба КБР

-

BIOT ART–2021

Конкурс проводится по 
следующим творческим на-
правлениям: видеоролик, 
комикс, рисунок (плакат). Он 
предоставляет студентам воз-
можность творческого само-
выражения и призван стиму-

лировать их интерес к тема-
тике охраны труда и нулевого 
травматизма на производстве.

С условиями конкурса мож-
но ознакомиться по ссылке на 
сайте: https://biotexpo.ru/ 

До 10 сентября продлится 

отборочный тур. Работы  фи-
налистов будут оценивать в 
дни проведения выставки – с  
13 по 15 октября в галерее 
«BIOT ART».

Подготовила 
Илиана КОГОТИЖЕВА


